

Elecciones que vigilar en 2010

[Joshua Keating](#)

Desde el levantamiento popular en Irán hasta el cambio político trascendental en Japón, pasando por la democracia masiva en India, las elecciones nacionales proporcionaron algunos de los momentos más memorables de 2009. He aquí 10 comicios que conviene seguir de cerca en el año que empieza.

UCRANIA



Tipo: Presidenciales

Fecha: 17 de enero

Qué hay que observar: Cómo cambian las cosas en cinco años. En 2005, el actual presidente ucraniano, Víktor Yushchenko, asumió el poder en un levantamiento popular conocido como la

Revolución Naranja y derrotó al candidato preferido por Moscú, Víktor Yanukóvich, después de unos disputados resultados en la primera vuelta. Pero Yushchenko ha tenido menos éxito como presidente que como revolucionario. Una economía titubeante y varios escándalos de corrupción han hecho que el país tenga el Gobierno menos popular del mundo.

El Presidente va muy por detrás de Yanukóvich y su antigua aliada Yulia Timoshenko. Y otro extraño giro es que Timoshenko, que era feroz militante nacionalista, ha hecho las paces con Vladímir Putin desde las elecciones y se dice que ahora es la candidata favorita del Kremlin. Otra preocupación es la posible injerencia de Rusia en caso de empate en los comicios.



IRAK

Tipo: Parlamentarias

Fecha: 7 de marzo

Qué hay que observar: Después de meses de peleas sectarias y luchas políticas, el parlamento iraquí aprobó en diciembre, por fin, una ley que preparase el terreno para unas elecciones de ámbito nacional. El Parlamento se ampliará a 50 escaños y se ha manipulado la configuración de varios distritos para darles más escaños a los kurdos, que creen que estaban infrarrepresentados. Aunque los partidos de Irak siguen siendo los establecidos, sus alianzas políticas se han vuelto más complejas.

Sobre todo, el primer ministro chií Nuri al Maliki ha formado una alianza con una serie de formaciones suníes para defenderse del desafío de los partidos religiosos chiíes encabezados por el clérigo y partidario de la *línea dura* Múqtada al Sáder. Como siempre, preocupa la seguridad, y las autoridades dicen que los atentados recientes en Bagdad son obra de los insurgentes que quieren desbaratar el proceso electoral. Sea cual sea el resultado, los comicios pondrán a prueba la capacidad de funcionar del Estado iraquí ahora que EE UU empieza a retirar sus fuerzas de combate.

FILIPINAS



Tipo: Presidenciales

Fecha: 10 de mayo

Qué hay que observar: Los filipinos van a contar este año con una plétora de nombres familiares en las papeletas. El ex presidente Joseph Estrada, derrocado en 2001 en un levantamiento popular, en medio de acusaciones de corrupción generalizada, planea recuperar su cargo. Probablemente se enfrentará al empresario multimillonario y político Manny Villar, que, como presidente de la Cámara de Representantes, supervisó las sesiones de impugnación de Estrada. Benigno “Noynoy” Aquino, hijo de la difunta presidenta y figura de la democracia Corazón Aquino, también ha anunciado su candidatura. A pesar de las circunstancias de culebrón, será difícil derrotar al vicepresidente Noli de Castro si éste decide lanzarse al ruedo.

Mientras tanto, en el páramo sin ley que son las islas del sur, la tragedia golpeó en noviembre cuando murieron 57 personas asesinadas mientras intentaban inscribir a un candidato local, un ejemplo del reciente aumento de la violencia entre clanes que, seguramente, empeorará a medida que se aproximen las elecciones.



AFGANISTÁN

Tipo: Legislativas y locales

Fecha: 22 de mayo

Qué hay que observar: Después del desastre de la elección presidencial en 2009, Afganistán va a tener otra oportunidad en 2010, con las legislativas y regionales. Sin embargo, esos comicios pueden suponer un reto aún más difícil, con más de 3.000 candidatos en todo el país. En el sur, asolado por la violencia, votar será especialmente complicado. Está por ver si el fraude y la mala gestión tan extendidos en las parlamentarias de 2005, unidos a la desilusión de las presidenciales, conseguirán apagar el que solía ser entusiasmo considerable de los afganos por el proceso electoral.



EGIPTO

Tipo: Parlamentarias

Fecha: 22 de mayo

Qué hay que observar: En 2005, los candidatos de los Hermanos Musulmanes, un partido oficialmente prohibido, se presentaron como independientes y lograron obtener una quinta parte de los escaños en el Parlamento. Desde entonces, sin embargo, el Gobierno ha tomado drásticas medidas contra el grupo islamista, ha detenido a cientos de miembros y ha prohibido que ocupen escaños en la cámara alta del Parlamento. Es de esperar que haya manipulación de votos a favor del Partido Democrático Nacional del presidente Hosni Mubarak.



COLOMBIA

Tipo: Presidenciales

Fecha: 30 de mayo

Qué hay que observar: El presidente Álvaro Uribe -cuya actuación contra los cárteles colombianos de la droga y los rebeldes de las FARC le han hecho muy popular- está tratando de modificar las leyes del país sobre limitación de mandatos para poder presentarse de nuevo. Si lo consigue, Uribe, con una aprobación de cerca del 70%, será casi imposible de derrotar, aunque ganar por tercera vez perjudicará probablemente su considerable reputación

internacional y suscitará comparaciones con su máximo rival, el venezolano Hugo Chávez, que también ha recibido críticas por modificar los límites de mandato. Si no lo logra, su sucesor designado, el ex ministro de Defensa Juan Manuel Santos, sería el favorito, por delante del líder del Partido Liberal Rafael Pardo.

REINO UNIDO



Tipo: Parlamentarias

Fecha: Mayo

Qué hay que observar: Criticado por todo, desde su gestión de la crisis financiera hasta el escándalo por los gastos de los parlamentarios, pasando por la liberación de un terrorista libio convicto, el primer ministro Gordon Brown es increíblemente impopular, y su Partido Laborista sufrió su peor derrota en 40 años en las elecciones locales del pasado mes de junio. Si no ocurre un milagro, los 12 años de dominio laborista de la política británica están a punto de terminar, y será el momento de que ocupe el poder el líder *tory* David Cameron, un

autodenominado “conservador liberal” cuyas opiniones, aparte de oponerse a Brown, no son demasiado conocidas. El Partido Nacional Británico, de extrema derecha, que tuvo un triunfo reciente en los comicios locales y europeos, pretende ganar votos aprovechándose de la insatisfacción generalizada con los grandes formaciones.



BRASIL

Tipo: Presidenciales

Fecha: 3 de octubre

Qué hay que observar: La constitución prohíbe al presidente Luiz Inácio Lula da Silva presentarse para un tercer mandato, y su jefa de gabinete, Dilma Rousseff, relativamente desconocida, está por detrás del popular gobernador centrista del Estado de São Paulo, José Serra, en los sondeos de opinión. No obstante, es de prever que Rousseff mejore sus resultados después de hacer campaña con el popularísimo Lula y que la ex guerrillera obtenga el apoyo de otros partidos de izquierdas más pequeños en caso de una segunda vuelta. No parece que ninguno de los dos candidatos vaya a desviarse mucho de la tendencia de centro izquierda y

favorable al mercado de Lula.

ESTADOS UNIDOS



Tipo: Legislativas

Fecha: 2 de noviembre

Qué hay que observar: Como todas las elecciones de mitad de mandato, los comicios para el Senado y la Cámara de EE UU del próximo otoño se considerarán un referéndum sobre la presidencia de Barack Obama. Los republicanos, que poseen ocho escaños menos que los demócratas en el Senado y 79 en la Cámara, tienen mucho camino que recorrer si quieren recuperar el control del Congreso, pero, con los grandes debates pendientes sobre la sanidad, el cambio climático y la estrategia para Afganistán, existen muchas oportunidades de puntuar a costa del presidente estadounidense. Además, la escalada militar de Obama en Afganistán y las concesiones sobre la sanidad han indignado a gran parte de su base progresista. Si los candidatos demócratas empiezan a distanciarse de la Casa Blanca, ésta podría ser una mala

señal para Obama en 2012.



MYANMAR

Tipo: Parlamentarias

Fecha: No se sabe

Qué hay que observar: Myanmar (antigua Birmania) no celebra elecciones desde 1990, cuando los gobernantes militares del país anulaban la victoria abrumadora del partido de la premio Nobel Aung San Suu Kyi, la Liga Nacional para la Democracia (LND), y la condenaron a arresto domiciliario. Desde entonces, este Estado es un paria internacional, aunque existen indicios de que el gobierno de Obama desea mejorar las relaciones. La Junta Militar no ha revelado aún la fecha ni el procedimiento para los comicios ni si la LND podrá participar. En el caso probable de que haya fraude electoral, será interesante ver si estallan las revueltas populares o si la brutal actuación del Gobierno durante la protesta de los monjes en 2007 ha conseguido intimidar a la oposición.

Consulte todas las [Listas de FP](#)

Fecha de creación

8 enero, 2010